
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Н
а днях экспертный 
совет особой эконо-
м и ч е с к о й  з о н ы 
(ОЭЗ) «Титановая 
долина» одобрил 
еще четыре инвест-
проекта: новые рези-
денты намерены вло-
жить в создание про-

изводств более 16 миллиардов 
рублей. 

Два проекта будут реализова-
ны на площадке «Салда». В част-
ности, Верхнесалдинский метал-
лургический завод создаст в «Ти-
тановой долине» производство 
железа прямого восстановления. 
Получаемый таким методом ме-
талл не имеет примесей и приго-
ден для использования в сфере 
высоких технологий. Второй ре-
зидент планирует построить на 
11 гектарах сложный производ-
ственный комплекс с использо-
ванием новейших технологий, в 
том числе «умного склада». На 
двоих им потребуется 700 рабо-
чих различной квалификации.

Еще два проекта разместятся 
на площадке «Уктус»:  «Ойл Энер-
джи Экспорт» собирается выпус-
кать оборудование и реагенты 
для нефтяных и газовых скважин, 
а завод «Горняк» — станки и обо-

рудование для металлургии, гор-
нодобычи и стройиндустрии.

Отметим, что Свердловская 
область — одна из немногих в Рос-
сии, где имеются все виды инвест-
режимов: особая экономическая 
зона, территории опережающего 
социально-экономичес кого раз-
вития (ТОСЭР), индустриальные 
парки. Они подразумевают пони-
женную ставку налога на при-
быль, нулевую — на имущество и 
землю в течение 5—10 лет, умень-
шение взносов во внебюджетные 
фонды, строительство сетей за 
счет бюджета.

Однако уровень заполнения 
той же «Титановой долины» ни в 
какое сравнение не идет, к приме-
ру, с ОЭЗ «Алабуга» в Татарстане. 
Одно из слабых мест уральской 
особой зоны — железнодорожная 
инфраструктура в Верхней Сал-
де. Суммарная потребность толь-
ко четырех новых инвесторов — 
340 тысяч тонн грузов в год. Не-
смотря на уверения, что бизнес 

ознакомили с ситуацией (перего-
воры с РЖД ведутся, но концес-
сионный договор еще не заклю-
чен, строительство отдельной 
ветки начнется не раньше сере-
дины 2020 года), нет гарантий, 
что он не поменяет планы, как это 
сделала компания «СТОД», соби-
равшаяся вложить в «Титановую 
долину» 15 миллиардов рублей.

За десять лет существования 
уральская ОЭЗ потеряла четырех 
резидентов («Праксайр Титано-
вая долина», «Строй дизель-
Композит», «Инферком-Урал», 
«Синерсис»). Кроме того, в авгус-
те 2019-го областной арбитраж 
удовлетворил иск министерства 
инвестиций и развития региона к 
Уральскому оптическому заводу 
о лишении последнего специаль-
ного статуса, но решение сейчас 
обжалуется. «СТОД-Урал», что 
называется, на низком старте: из 
числа резидентов пока не вышел, 
однако договор аренды с ним уже 
расторгнут.

Сразу скажем, что столь рез-
кие перемены бизнес-планов 
свойственны не только «Титано-
вой долине». На стратегической 
сессии, которая состоялась в Ека-
теринбурге, привели говорящую 
статистику: за последние шесть 
лет количество индустриальных 
парков в России выросло в три 
раза — до 227, но их площадки за-
полнены не более чем на 55—
58 процентов, тогда как о само-
окупаемости можно говорить 
лишь начиная с 70 процентов. К 
тому же подавляющее большин-
ство таких объектов размещает-
ся в центральной и западной Рос-
сии, после Урала — провал, и толь-
ко на Дальнем Востоке светят ма-
ячки ТОСЭР.

— То есть это пока не бизнес, а 
социальная функция, форма под-
держки территорий. Которую 
прямо субсидирует из года в год 
региональный бюджет. Резонно 
спросить, почему так? Ведь инду-
стриальный парк — проверенная 
временем форма организации 
территории для производствен-
ной деятельности. Может, их 
слишком много, не хватает рези-
дентов? Отчасти это так, — рассу-
ждает Виталий Харченко, руко-
водитель департамента государ-
ственных программ ОЭЗ «Алабу-
га». — Я много езжу как эксперт по 
регионам и часто слышу: «Вот ин-

тересное место, но газа нет и не 
будет, а киловатт-час для про-
мышленности стоит 8—11 руб-
лей». Так они долго будут искать 
резидентов. Стоимость энергоре-
сурсов сегодня — более важный 
фактор, чем налоговые льготы. 
Но у нас привыкли мериться 
ставками.

Эту мысль подтверждает ис-
следование, которое провела кон-
салтинговая компания «Верное 
решение». Для анализа взяли ин-
вестпроект (завод по выпуску из-
делий из пластика с объемом вло-
жений 150 миллионов рублей в 
год, из которых 20 — собственные 
средства, остальное — кредит 
Фонда развития промышленнос-
ти) и поместили его в условную 
среду — индустриальный парк в 
моногороде, ТОСЭР и вблизи 
крупного города. Посчитали, как 
меняется экономика в зависимо-
сти от льгот. На удивление оказа-
лось, что частный индустриаль-
ный парк недалеко от крупного 
города не так уж сильно проигры-
вает территориям с преференци-
ями: результат выравнивается за 
счет более дешевой ра-
бочей силы и энергота-
рифов.

СТРАТЕГИЯ Как заполнить пустующие ОЭЗ и технопарки

Удача резидента

Юлия Санатина, 
Свердловская область

Н
а Среднем Урале провели 
замер инвестиционных 
ожиданий малого и сред-

него бизнеса (МСБ). Исследова-
ние под названием «Инвестбаро-
метр» показало, что предприни-
матели в части перспектив разви-
тия собственного дела настроены 
довольно оптимистично.

Что интересно, самый пози-
тивный бизнес работает на пери-
ферии Екатеринбургской агломе-

рации, а также в моногородах —  
по мнению исследователей, ска-
зывается многолетнее внимание 
властей к таким территориям. 
Большинство субъектов МСБ в 
будущем году ожидает увеличе-
ния выручки и количества клиен-
тов, а вот в части прибыли про-
гнозы в основном не радужные. 
Больше всего предпринимателей 
пугает отсутствие стабильных 
условий ведения бизнеса, невоз-
можность прогнозировать ситуа-
цию даже на среднесрочный пе-
риод. В отраслевом разрезе наде-

ются на лучшее те, кто работает в 
АПК, креативной индустрии, тор-
говле, производстве и сфере 
услуг, в минусе же строительство 
и особенно транспорт.

Заказчики исследования — ми-
нистерство инвестиций и разви-
тия Свердловской области и об-
ластной фонд поддержки пред-
принимательства — хотели бы с 
его помощью оценить не только 
ситуацию в секторе МСБ, но и эф-
фективность мер господдержки и 
при необходимости скорректи-
ровать свою стратегию.

Как рассказал Дмитрий Тол-
мачев, директор института эко-
номики и управления УрФУ и 
аналитического центра «Экс-
перт», которые провели опрос, 
самыми популярными предска-
зуемо стали финансовые меры: 
гранты, льготное кредитование, 
госгарантии и т.п., на втором ме-
сте — возможность получить госу-
дарственный и муниципальный 
заказ. Есть спрос также на кон-
сультации и обучающие програм-
мы, помощь в продвижении про-
дукции. А вот упрощенную систе-
му налогообложения мелкий биз-
нес вообще льготой не считает, 
хотя ею пользовались или поль-
зуются 57,5 процента компаний, 
участвовавших в опросе. Между 
тем такая помощь государства 
довольно весома: по информа-
ции мининвестразвития, объем 
налоговых льгот малому бизнесу 
прирастает на 20 процентов еже-
годно и по итогам 2018-го соста-
вил в Свердловской области око-
ло 9 миллиардов рублей.

В целом, как показал опрос, о 
мерах господдержки осведомле-
ны 80 процентов респондентов, и 
это неплохо. А вот другой важный 
показатель: доля тех, кто ее полу-
чил, из общего числа претенден-
тов составила лишь 34,3 процен-
та. По словам замдиректора фон-

да поддержки предприниматель-
ства Валерия Пиличева, это озна-
чает, что нужно активизировать 
менеджерскую работу с заявка-
ми, ведь среди предпринимате-
лей немало таких, которые про-
сто не умеют оформлять бумаги.

— У нас есть набор инструмен-
тов господдержки, следующая за-
дача — упростить процесс ее полу-
чения. Уже сейчас большинство 
действий бизнес может осуществ-
лять через портал госуслуг, — рас-
сказывает Пиличев. — В то же вре-
мя доля получателей никогда не 
составит 100 процентов: мы все-
таки не «Быстроденьги» — к бюд-
жетным средствам нужно отно-
ситься ответственно.

Ответственность форми-
руется в том числе и тем, что с 
2016  го да фонд прекратил невоз-
вратную помощь — теперь ника-
ких субсидий, только льготные 
займы и поручительство. К слову, 
за девять месяцев 2019 года вы-
дано микрозаймов на 983, 7 мил-
лиона рублей, а благодаря пору-
чительству властей малый биз-
нес получил кредиты в банках на 
4,7 миллиарда.

Отметим, что такое исследо-
вание на Среднем Урале провели 
впервые и в дальнейшем плани-
руют сделать его ежегодным, что-
бы видеть картину в динамике. •И
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«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 

Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

Виктория Казакова, 
министр инвестиций и разви-
тия Свердловской области:

— Сумма средств, которые малый 

и средний бизнес вкладывает в 

свое развитие, составляет около 

30 процентов от общего объема 

инвестиций в экономику Сверд-

ловской области. Согласно дан-

ным исследования, 75 процентов 

респондентов активны в инвести-

ционной деятельности, то есть 

вкладывают средства в развитие, 

в том числе в обновление основ-

ных фондов и обучение сотрудни-

ков. Нам важно понимать теку-

щее состояние и ожидания этих 

компаний, их осведомленность о 

существующих инструментах 

поддержки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Плесень, 
как в Европе
Уральские сыроделы 
научились готовить 
качественный продукт

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Свердловской об-
ласти утвердило перечень объек-
тов недвижимости, которые с 
1 января 2020 года будут платить 
налог на имущество от кадастро-
вой стоимости. В него вошли 
347 торговых и бизнес-центров.

Югра по итогам III квартала 
2019 года возглавила российский 
рейтинг по количеству объявлен-
ных концессионных конкурсов и 
заключенных соглашений.

Минэкономразвития РФ обнаро-
довало рейтинг регионов по 
уровню содействия развитию 
конкуренции. По итогам 2018 
года Тюменская область заняла 
12 место среди 85 субъектов, по-
казав лучший результат в УрФО.

ЦИФРЫ

9,1 миллиарда рублей поступило 
в консолидированный бюджет 
Свердловской области за девять 
месяцев текущего года в резуль-
тате работы по мобилизации до-
ходов. В частности, более 3,8 ты-
сячи работодателей увеличили 
заработную плату сотрудникам, 
что дало дополнительно свыше 
двух миллиардов рублей НДФЛ. 

2,7 процента составил рост ре-
альной зарплаты в Тюменской 
области в январе—августе по 
сравнению с соответствующим 
периодом 2018 года. Это самый 
высокий показатель среди субъ-
ектов УрФО.

536 тысяч рублей штрафа при-
дется заплатить предпринимате-
лям Курганской области по ре-
зультатам рейдов налоговых инс-
пекторов. 12 тысяч рублей нару-
шителям выписали за нелегаль-
ное ведение бизнеса, 524 тыся-
чи — за работу без онлайн-касс. 
Всего за 9 месяцев  налоговики 
проверили около 3000 объектов 
розничной торговли, производ-
ства и сферы услуг.

490 центнеров с гектара состави-
ла средняя урожайность овощей 
в Тюменской области, позволив-
шая ей стать безоговорочным ли-
дером среди российских регио-
нов. По урожайности картофеля 
— 302 центнера с гектара — ей нет 
равных от Урала до Дальнего Вос-
тока, а по сбору зерновых и зер-
нобобовых культур — в УрФО.

Более 450 тысяч северных оле-
ней вакцинировано от сибир-
ской язвы на Ямале в ходе приви-
вочной кампании. В нынешнем 
сезоне в округе планируют заго-
товить 2400 тонн оленины.

250 миллионов рублей получила 
Курганская область из федераль-
ного бюджета на благоустрой-
ство общественных территорий 
и дворов по программе формиро-
вания комфортной городской 
среды. На эти деньги приведут в 
порядок 80 общественных и 
19 дворовых территорий.

Непитьевой источник 
средств
В Кургане может быть сорвана 
федеральная программа 
«Чистая вода»
Страница 15

«Земляничка» на счетчике
Энергетики банкротят 
коллективные сады, 
задолжавшие 
за электричество
Страница 14

ПРОИСШЕСТВИЯ
На Урале признали 
незаконной рекламу 
беспроцентного займа 
на один день.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

А К Ц Е Н Т

За шесть лет число индустриальных 

парков в России выросло в три раза, но они 

заполнены не более чем на 58 процентов

ТЕМА НЕДЕЛИ В Свердловской области оценили самочувствие малого и среднего бизнеса

Инвестбарометр не падает

Власти надеются, что подготовлен-

ные для создания производств пло-

щадки в Краснотурьинске скоро 

будут заполнены.
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Айтишники получат 
премии за лучшие идеи
В Свердловской области присуждены премии в сфере ин-
формационных технологий. Напомним, ежегодно при-
суждаются три премии в трех номинациях по 300 тысяч 
рублей каждая. Цель проведения конкурса — продвиже-
ние IT-технологий, поиск талантливых ученых, руково-
дителей и специалистов, способных предложить неорди-
нарные инновационные идеи и проекты. Как сообщили в 
департаменте информатизации и связи Свердловской 
об ласти, в 2019 году на конкурс поступило 10 работ. Луч-
шими признаны программный комплекс для создания ге-
ологических моделей, автоматизированная система про-
верки банковских клиентов и подводная система вирту-
альной реальности.

В Тюмени пресекли 
нелегальный выпуск водки 
В Тюмени полиция совместно с сотрудниками Росгвар-
дии пресекла деятельность подпольного водочного заво-
да. Он располагался на улице Чекистов в большом цехе, 
где была установлена полуавтоматическая линия для 
розлива фальсифицированных алкогольных напитков, 
имелась техника для погрузочных работ. Дело было по-
ставлено на поток: в момент прихода силовиков оказа-
лось приготовлено к отправке 132 тысячи бутылок вод-
ки десяти наименований и коньяка семи марок. Их при-
близительная стоимость оценена в 35 миллионов ру-
блей. Помимо того, изъяты 19 тысяч литров этилового 
спирта и 10 тысяч литров спиртосодержащей жидкости. 
Задержаны 26 работников-мигрантов. Организаторы 
нелегального бизнеса заключены под стражу.

Инвестпортал Югры стал 
более функциональным
Фонд развития Югры обновил инвестиционный портал 
автономного округа — он стал более удобным в использо-
вании и визуально привлекательным, клиентоориенти-
рованным. Изменения коснулись не только интерфейса, 
но и функционала. В целом портал получил яркий фир-
менный стиль, стал существенно проще в использова-
нии, а также получил версию для мобильных устройств. 
Для проведения этой работы в фонде проанализировали 
лучшие практики — инвестпорталы субъектов РФ, входя-
щих в топ-20, и сайты стран-лидеров рейтинга Doing 
Business, а также учли предложения представителей 
бизнес-сообщества, требования Агентства стратегиче-
ских инициатив. Отметим, в национальном рейтинге со-
стояния инвестиционного климата АСИ по итогам 
2018 года Югра заняла 17 место, а ее инвестпортал полу-
чил экспертную оценку 1,81 (максимальная — 1,90).

В Зауралье увеличили 
лимиты на льготную 
ипотеку
В Курганской области до конца года субсидию на первона-
чальный взнос по ипотеке получат дополнительно 55 се-
мей. Это стало возможным за счет поступления из област-
ного бюджета 11 миллионов рублей, ожидается перечис-
ление еще 4,5 миллиона. Механизм субсидирования ипо-
теки в регионе начал действовать с 16 мая. Изначально на 
эти цели в региональном бюджете было заложено на этот 
год 28 миллионов. Компенсация составляет до 300 тысяч 
рублей для индивидуального жилищного строительства, 
до 200 тысяч — для квартиры в новостройке. Господдерж-
кой уже воспользовались 112 заемщиков, спрос растет.

Регион поддержит 
народные промыслы
В Свердловской области стартовал отбор мастеров на-
родных художественных промыслов на предоставление в 
2019 году субсидий из регионального бюджета. Заявки 
принимаются до 27 ноября. В этом году в регионе поя-
вился новый инструмент поддержки ремесленников: они 
могут получить компенсацию до половины затрат на 
приобретение оборудования, сырья и материалов, а так-
же возместить часть расходов на участие в выставках и 
ярмарках, оплату энергоресурсов, защиту интеллекту-
альной собственности. Специфика производства таких 
изделий заключается в их высокой себестоимости из-за 
значительной доли ручного труда. Господдержка позво-
лит мастерам повысить рентабельность производства, а 
значит, сохранить промыслы на территории области.
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По мнению Игоря Герд-
та, гендиректора УК 
«Химпарк «Тагил», на-

личие инфраструктуры важно 
прежде всего для малого и сред-
него бизнеса. «Малыши» хотят 
помещения и сети, чтобы развер-
нуть производство при миниму-
ме капвложений. Промпарки 
типа браунфилд не всегда этому 
соответствуют: цеха надо ремон-
тировать, газопровод вроде есть, 
но далеко. А вот для крупного 
бизнеса эти факторы вторичны. 

На втором месте по важнос-
ти — обеспеченность кадрами, от-
мечают эксперты. Продукцию 
можно увезти, сырье — привезти, 
а вот где взять достаточное коли-
чество управленцев и рабочих? В 
Верхней Салде, к примеру, все 
трудоспособное население заня-
то либо на градообразующем 
комбинате, либо в соцсфере. 
Если завозить персонал извне, 
встает вопрос о комплексном 
развитии прилегающей террито-
рии: людям нужно где-то жить, 
отдыхать, лечиться, учить детей. 
В Татарстане решили наращи-
вать кадровый потенциал за счет 
студентов колледжей: два дня ре-
бята учатся, три проводят на 
практике у резидентов. Таким об-
разом можно ежегодно привле-
кать до 800 человек. В 10 кило-
мет рах от ОЭЗ построили кот-
теджный поселок, где есть даже 
английская школа.

У уральцев свое ноу-хау — 
ТОСЭР в закрытых администра-
тивных образованиях (ЗАТО). 

— Да, там есть площадки с ре-
жимным статусом, но это не зна-
чит, что вся территория закрыта 
для предпринимателей. Бояться 
не нужно, запретов на размеще-
ние производств в ЗАТО нет. Про-
пускной режим — преодолимое 
препятствие, — убеждает ми-
нистр инвестиций и развития об-
ласти Виктория Казакова. 

ТОСЭР «Новоуральск» ожи-
дает 25 миллиардов рублей ин-
вес тиций и 3000 новых рабочих 
мест в инновационных отраслях, 
производстве. У ТОСЭР «Лес-
ной» планы поменьше: 5,4 мил-
лиарда рублей вложений и тыся-
ча рабочих мест. Всего будет соз-
дано пять новых производств.

Что касается еще одной леле-
емой властями площадки — инду-
стриального парка «Богослов-
ский» на территории ТОСЭР 
«Краснотурьинск», то здесь при 
огромном минусе (380-километ-
ровой удаленности от Екатерин-
бурга) есть и плюс: возможность 
совмещать льготы и статусы ре-
зидентов. По мнению гендирек-
тора Корпорации развития Сред-
него Урала Максима Прачика, 
«Богословский» — оптимальное 
место для размещения нефтега-
зосервисных компаний, учиты-
вая близость Югры и ее место-
рождений. Кроме того, потенци-
ал лесного хозяйства на севере 
региона огромен: добывается 
пока 7 миллионов кубометров в 
год, а можно вырубать все 20. 
Уже сейчас частные инвестиции 
в парк вдвое превысили затраты 
на инфраструктуру. Резиденты 
самые разные, от производите-
лей палочек для мороженого на 
экспорт до горнообогатительных 
фабрик. В планах — создать вто-
рой бизнес-инку батор. 

— Территория для нас логисти-
чески комфортна, базовое место-
рождение руд рядом, федераль-
ные транспортные артерии неда-
леко, есть кадровые ресурсы мо-
ногорода Краснотурьинска с бо-
гатым индустриальным прош-
лым. За два года создать новое 
предприятие реально. Фабрика 
будет перерабатывать 450 тысяч 
тонн полиметаллических руд в 
год, здесь будут трудиться 150 че-
ловек. Плюс еще 100 на горных 
работах по подряду. Пусконалад-
ка ожидается в первом полугодии 
2022-го, — поделился планами 
Андрей Лисицын, управляющий 
директор компании «Красно-
турьинск-Полиметалл», ставшей 
резидентом в январе 2019 года. •

ИНФРАСТРУКТУРА 
Межрегиональное шоссе 
делают безопасным 
и комфортным 

Дважды два — 
четыре полосы

Анатолий Меньшиков, УрФО

Не так быстро, как хотелось бы, но сбывается заветная 
мечта автомобилистов: ключевые автомобильные трассы 
федерального округа превращаются в достаточно ком-
фортные шоссе, где встречные потоки автомобилей раз-
делены и лобовое столкновение практически исключено.

Недавно завершены работы на 8-километровом участ-
ке дороги Тюмень — Тобольск — Сургут между селами Кас-
кара и Борки, где весьма интенсивный поток машин. Было 
две полосы, стало четыре. Пропускная способность удвое-
на — до 14 тысяч авто в сутки. Водители ликуют, а вот быт 
жителей поселков, которые «пронзает» строящаяся авто-
страда, усложняется: перейти через дорогу они могут 
только по надземным переходам — типовым быстросбор-
ным конструкциям с лифтами для инвалидов. Дорожники 
подчеркивают, что это нормальная практика: почти всю-
ду, где модернизируют федеральные автотрассы, зебры и 
светофоры ради безопасного движения ликвидируют.

Четырехполосный участок Тобольского тракта измеря-
ется сегодня десятками километров. Чтобы сделать его ши-
роким на всем протяжении, асфальтоукладчикам требует-
ся преодолеть еще свыше полутора сотен километ ров. Пре-
жде финишным годом называли 2025-й, теперь срок ото-
двинули на 2030-й.

Судя по всему, 
приоритет отдан Мо-
сковскому тракту, со-
единяющему два ре-
гиональных центра — 
Екатеринбург и Тю-
мень — с населением 
агломераций 2,8 мил-
лиона человек. В ФКУ 
«Урал управтодор» 
рассчитывают реа-
лизовать проект к се-
редине следующего 
десятилетия. На этой 
дороге протяженно-
стью 326 километров 
работы ведутся дей-
ствительно интен-
сивно. К ноябрю досрочно завершена реконструкция 
19-ки лометрового отрезка близ Камышлова — пропускная 
способность увеличена втрое. Другой результат — резкое 
снижение аварийности. По данным ГИБДД, на участке, 
сданном в прошлом году, не произошло ни одного ДТП со 
смертельным исходом. Кстати, в 2020-м, как ожидается, 
будет решена хорошо известная водителям проблема с 
«заходом» дороги в Богданович — шоссе обогнет город.

Как пояснили в Уралуправтодоре, выбор мест перво-
очередного расширения до четырех полос определяет ин-
тенсивность движения и наличие серьезных помех транс-
портному сообщению. Глядя на проектную карту, так и хо-
чется сказать, что в следующем десятилетии федеральные 
трассы будут охвачены реконструкцией повсеместно. Но в 
документах, как правило, значится капремонт. Почему? 
Оказывается, разница в формулировках. Первая подразу-
мевает перевод дороги из одной категории в другую — бо-
лее высокую, вторая сохраняет ее статус, зато, согласно по-
следним изменениям в техрегламенте, позволяет вдвое 
увеличить  ширину, используя для строительства суще-
ствующую полосу отвода и все, что образуется в ходе капи-
тального ремонта. К примеру, срезанное и измельченное 
старое асфальтовое покрытие. 

— Гибкий подход дает колоссальный экономический эф-
фект при резком снижении затрат, — удовлетворенно отме-
чает начальник Уралуправтодора Александр Бедусенко.

Но не в ущерб ли качеству? Ничуть, заверяют техноло-
ги федерального учреждения. Обновленная дорога должна 
прослужить до следующего капремонта 24 года. •

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Э
нергосбытовая ком-
пания начала проце-
дуру банкротства 
крупнейших должни-
ков из числа садовых 
некоммерческих то-
вариществ (СНТ). Ре-
шительные действия 
кредитора подкрепля-

ет новая норма закона: с этого 
года председатели коллективных 
садов отвечают за общие долги 
членов товарищества собствен-
ными деньгами и личным имуще-
ством. В итоге некоторые из них 
уже решили отказаться от столь 
проблемного поста.

О таком случае рассказала 
казначей дачного товарищества 
Светлана Крылова. По ее словам, 
нынешний председатель, которо-
го уговорили возглавить СНТ в 
прошлом году, недавно заявил, 
что снимет с себя полномочия в 
2020-м. Публикация в местной 
газете «Вечерний Красноту-
рьинск» вызвала немало эмоцио-
нальных откликов. Люди рассуж-
дают: с одной стороны, за элект-
ричество должен платить каж-
дый, с другой — не может же один 
человек отвечать за долги всех 
соседей-садоводов! Оказывается, 
может: по закону обязан.

По данным энергосбыта, об-
щий долг свердловских СНТ за 
свет уже превысил 78 миллионов 
рублей. Например, товарищество 
«Пересвет-4», что в селе Косули-
но Белоярского района, должно 
3,5 миллиона, верхнепышмин-
ская «Березовая Роща» — 2,9, 
«Территория» в Екатеринбурге — 
2,5. Немало «нажгли» также ека-
теринбургский «Дорожник»  и 
сысертская «Земляничка» — они 
должны 2,2 и 2,3 миллиона руб-
лей соответственно.

Таких средств на счетах СНТ 
нет, имущества тоже, констати-
руют энергетики. Следователь-
но, долг — результат бездействия 
главы.

— В рамках действующего за-
конодательства в подобных слу-
чаях руководство организаций-
банкротов привлекается к суб-

сидиарной ответственности. 
Председатели будут отвечать 
личными денежными средства-
ми и имуществом за долги СНТ, 
— поясняет представитель энер-
госбытовой компании Викто-
рия Огородникова.

Порой садоводы утвержда-
ют, что платили за электриче-
ство наличными — отдавали 
председателю. Однако с 1 янва-
ря 2019-го такая форма расчета 
официально запрещена. Рядо-
вые дачники вообще нередко 
недовольны председателями и 
даже подозревают их в финан-
совой нечистоплотности. Но в 
случае конф ликта у члена това-
рищества есть возможность пе-
рейти на отдельный договор, 
если у него собственный кабель 
и счетчик, говорят в энерго-
сбыте. 

Бывает, что линия электропе-
редачи, ведущая к дачному ко-
оперативу, бесхозная. Как быть в 
этом случае? Энергетики поясня-
ют, что не платить за потребляе-
мую электроэнергию все равно 
нельзя, тем более что «ничей-
ные» сети в итоге кто-то берет на 
баланс — энергокомпания или му-
ниципалитет.

С точки зрения садоводов все 
не так просто. Раз запрещено вно-
сить плату наличными, СНТ 
должно открыть счет в банке. За 
это, по словам Светланы Крыло-
вой, нужно заплатить 30 тысяч 
рублей плюс комиссии за плате-
жи — для дачников нагрузка непо-
сильная. Впрочем, как советуют 
предприниматели, можно от-
крыть счет в небольшом регио-
нальном банке — это бесплатно. 
Вот только далеко не все руково-
дители СНТ подкованы в этих во-
просах. И, самое главное, даже 
когда счет наконец-то будет от-
крыт, не факт, что это заставит 
членов СНТ аккуратно платить за 
свет. Среди неплательщиков есть 
и так называемые «идейные».

— Честно скажу, я четыре года 
не платила за электричество, — 
признается Татьяна, член неболь-
шого СНТ в Аяти. — И я даже хоте-
ла бы, чтобы обанкротили наше 
СНТ и его председателя — тогда 
мы станем платить энергетикам 

напрямую. Наш председатель жи-
вет в новом доме круг логодично. 
Поэтому она сделала все, чтобы 
за деньги СНТ установить мощ-
ную подстанцию и новый двухта-
рифный счетчик. При этом члены 
правления сами себя освободили 
от взносов, а мы должны платить. 
Несправедливо! •
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Продукцию можно 
увезти, сырье — 
привезти, а вот где 
взять достаточное 
количество управ-
ленцев и рабочих?

Выбор мест перво-
очередного расши-
рения определяет 
интенсивность 
движения и нали-
чие серьезных 
помех транспорт-
ному сообщению

А К Ц Е Н Т

Нередко садоводы утверждают, 

что платили за электричество 

наличными — отдавали председателю. 

Однако с 1 января 2019-го такая форма 

расчета официально запрещена

СИТУАЦИЯ Энергетики банкротят коллективные сады, 
задолжавшие за электричество

«Земляничка» 
на счетчике

Энергетикам проще отключить СНТ, 

чем годами выбивать долги.

КОМПЕТЕНТНО

Надежда Локтионова, пред-
седатель Союза садоводов 
Екатеринбурга:

— Я понимаю и представителей 

энергосбытовой компании, и са-

доводов. Главная проблема в том, 

что должниками являются отдель-

ные члены СНТ. Полномочия пред-

седателей ограничены: они не мо-

гут отключать должников. Прихо-

дят к энергетикам, а те нередко от-

вечают: «Решайте проблему 

сами». Если председатель все-таки 

поворачивает рубильник, садово-

ды идут в суд. А кто будет платить 

издержки? На мой взгляд, предсе-

датель должен только информиро-

вать энергетиков о должниках, а 

отключать — дело энергосбыта. 

Для этого нужно внести поправки 

в 217-ФЗ и 861-ФЗ о наделении 

энергосбыта таким правом.
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ТЕНДЕНЦИИ Строительная отрасль перейдет на новый метод ценообразования

Смета в пересчете на ресурсы
Наталия Швабауэр, УрФО

У
же 35 регионов России пе-
решли на расчетный метод 
определения зарплаты 

строительного рабочего при со-
ставлении смет: стоимость рабо-
чих рук теперь будет официально 
влиять на цену объекта.

Напомним, строительная от-
расль России переживает рефор-
му ценообразования. Она прой-
дет в три этапа. На первом (до 
1 января 2021 года) действую-
щий базисно-индексный метод 
сохранится, но стоит задача по-
высить его достоверность. Дело 
в том, что индексы имеют высо-
кую степень погрешности, по-
скольку применяются для объ-
екта в целом. В 2021—2022 годах 
апробируется ресурсно-индекс-
ная модель, в основе которой ле-
жит мониторинг цен на строи-
тельные ресурсы. Он ведется с 
участием федеральных и регио-
нальных органов исполнитель-
ной власти, госкомпаний. Также 
источником дополнительной ин-
формации являются юрлица и 
ИП, оптовые торговцы стройма-
териалами и оборудованием. В 
2022 году после сбора сведений 
непосредственно от производи-
телей и их публикации в феде-
ральной государственной ин-
формационной системе цено-
образования (ФГИС ЦС) начнет-
ся полноценный переход к ре-
сурсному методу. 

Как рассказали на форуме 
100+ Forum Russia, который про-
шел в Екатеринбурге, Главгосэкс-
пертиза уже разбила всю терри-
торию страны на шесть ценовых 
зон и создала центры компетен-
ций для верификации данных о 
фактической стоимости строи-
тельных ресурсов, которые пре-
доставляют регионы. Урало-
Сибирский центр фактически 
мониторит цены в 18 субъектах 
РФ, хотя эксперты находятся в 
Екатеринбурге. Поволжский 
центр базируется в Самаре, Даль-
невосточный — во Владивостоке, 
Центральный — в Москве. Ожида-
ется открытие еще двух, в Санкт-
Петербурге и Ростове-на-Дону. 

— Актуализация цен позволит 
строителям компенсировать за-
траты там, где они раньше недо-
получали, — комментирует ново-
введения начальник Главгосэкс-
пертизы Игорь Манылов. — Мы 
ведем мониторинг вместе с реги-

онами, у них нет желания просто 
завысить или занизить цену, у 
нас — желания «порезать». Все по-
нимают, что последствия для от-
расли будут серьезные. 

О плавном переходе на еди-
ную государственную сметную 
базу в проектировании и строи-

тельстве заговорили еще в 
2016 году. Она станет обязатель-
ной для тех, кто строит за счет 
бюджетных средств, для компа-
ний с долей госкапитала более 
50 процентов, а также для регопе-
раторов капремонта. Ресурсный 
метод позволит более-менее точ-
но определять стоимость строи-
тельства на разных этапах. К при-
меру, на стадии обоснования ин-
вестиций будут применяться 
укрупненные нормативы цены, 
на стадии проектирования — нор-
мативы цены конструктивных 
решений, на стадии рабочей до-
кументации — государственные 
элементные сметные нормы, ко-
торые ориентированы на новые 
технологии и материалы. 

По словам заместителя на-
чальника Главгосэкспертизы 

Александра Вилкова, регионы, не 
имеющие ни сил, ни средств на 
внедрение ресурсного метода, 
по-прежнему пользуются про-
гнозными показателями инфля-
ции и данными Росстата. Пробле-
ма в том, что эти цифры могут се-
рьезно расходиться с реально-
стью, ведь зачастую необходимая 
статистика вообще отсутствует, 
сильно искажена или обобщена.

К примеру, из-за большой 
доли «черных» и «серых» зарплат 
в строительстве отраслевые по-
казатели трудозатрат занижены 
в 1,5—2 раза. А ведь по этим циф-
рам считают не только затраты 
на персонал, но и накладные рас-
ходы.

Многоступенчатый переход 
на новые принципы ценообразо-
вания задуман специально, что-
бы не шокировать строителей. 
Уже сегодня среди участников 
ФГИС ЦС — 14 681 юрлицо, в си-
стеме размещено 118 сборников 
сметных норм и 21 сборник 
укрупненных нормативов цены 
строительства. С момента запус-
ка ее посетило 238 тысяч пользо-
вателей. 

— В перспективе мы хотим сде-
лать ФГИС ЦС более доступным 
и понятным инструментом, кото-
рый действительно поможет по-
высить достоверность и прозрач-
ность расчета стоимости на всех 
стадиях инвестиционно-строи-
тельного проекта, — заявил Алек-
сандр Вилков. •

А К Ц Е Н Т

Из-за большой доли «серых» зарплат 

в строительстве показатели трудозатрат 

занижены в 1,5—2 раза. А ведь по этим 

цифрам считают не только затраты 

на персонал, но и накладные расходы

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ После 
обкатки новый трамвай 
вернули изготовителю

Свернул 
с маршрута

Евгений Китаев, Челябинская область

Новый трехсекционный низкопольный трамвай, в начале 
осени доставленный в Челябинск для проведения ходо-
вых испытаний, отправлен обратно на завод. Эту инфор-
мацию «РГ» подтвердили на предприятии в Усть-Катаве. 

— Вагон прошел ряд тестовых испытаний, результатом 
стало понимание, что пассажиропотока может не хватить 
для загрузки нового, более вместительного, чем прежние 
модели, трамвая, — сообщила руководитель группы по 
связям с общественностью завода Наталья Шкерина. 

Кроме того, по словам представителя предприятия, до-
рожная инфраструктура Челябинска не идеальна, недо-
статочно приспособлена для безаварийной эксплуатации 
новинки  — вагонов европейского типа. 

Ранее мы уже рассказывали, что в первый же рабочий 
день в Челябинске новый вагон сломался и был отбукси-
рован в трамвайное депо («На обгон по рельсам», «Эконо-
мика УрФО» от 17.10.19). Прибывшие из Усть-Катава спе-
циалисты выяснили: причина поломки — выход из строя 
автоматического выключателя из-за бракованной детали. 
Производитель заказал запчасти, после их установки ис-
пытания вроде бы возобновились. Но на дорогах област-
ного центра вагон больше замечен не был. На каких марш-
рутах происходило определение экономической эффек-
тивности эксплуатации, на заводе не уточнили.

«Наше предприятие готово удовлетворить потребнос-
ти российских городов в приобретении новых экологиче-
ски чистых инновационных трамваев», — заверили «Рос-
сийскую газету» на предприятии. Однако будут ли про-
должены испытания в Челябинске и каковы перспективы 
приобретения городом новых вагонов, производитель 
не сообщает. •И
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Комментарий 
Иннокентий Алафинов, первый заместитель 
министра транспорта РФ: 

— В этом году на достижение целей, предусмотренных фе-

деральным проектом «Дорожная сеть», направляется бес-

прецедентный объем средств — свыше 111 миллиардов 

руб лей. Важнейшая задача — повысить безопасность до-

рожного движения. К 2024 году планируется вдвое сокра-

тить количество аварийно-опасных участков и снизить 

смертность в результате ДТП не менее чем в 3,5 раза по 

сравнению с уровнем 2017 года.
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Анатолий Пристанский, 
Тюмень

К
огда-то вертолеты 
взлетали с тюмен-
с к о г о  а э р о п о р та 
Плеханово каждые 
8—15 минут: без них 
было  немыслимо 
освоение нефтегазо-
вого Севера. Сейчас 
редко увидишь над 

городом винтокрылую маши-
ну, и все же регион, по площади 
равный половине Европы, по 
интенсивности использования 
этого вида транспорта лидиру-
ет — на долю Тюменской облас-
ти, Югры и Ямала приходится 
почти треть совершаемых в РФ 
вертолетных перевозок. Не 
случайно именно в Тюмени со-
брались заинтересованные 

специалисты, чтобы обсудить 
проблемы отрасли.

С одной стороны, все осозна-
ют, что без вертолетов не обой-
тись, самолеты их не заменят. По-
требность в одних лишь санитар-
ных бортах оценивается в сотни 
единиц, и спасает ситуацию толь-
ко бюджет — на развитие сан-
авиации за последние пару лет 
выделено 14 миллиардов, а в 
2020-м транш составит сразу 
15 миллиардов рублей. С другой 
стороны, о кардинальном обнов-
лении парка говорить пока не 
приходится. Он, по данным члена 
президиума Ассоциации верто-
летной индустрии Олега Худо-
ленко, сейчас насчитывает около 
1100 машин, из которых свыше 
900 — отечественного производ-
ства, и их средний возраст не ра-
дует — 24 года.

Еще больше пугает средний 
возраст пилотов: неуклонно воз-
растая, он достиг 54 лет. Моло-
дые в небо не рвутся, для них на 
всю страну одно училище в Ом-
ске, чья летно-техническая база 
оставляет, мягко говоря, желать 
лучшего, да и в преподавателях-
инструкторах ощущается острая 
нехватка. Один из вариантов ре-
шения проблемы — открытие в 
партнерстве с авиакомпаниями 
специализированных лицензи-
рованных школ.

Радует то, что выпуск верто-
летов постепенно растет, капре-
монтом и модернизацией имею-
щихся занимаются специализи-
рованные заводы, один из кото-
рых располагается в Тюмени. В 
партнерстве с родственным 
предприятием создан центр мо-
дульного ремонта, позволивший 

значительно сократить время 
восстановления двигателей.

Кстати, из Тюмени операто-
ры наблюдают онлайн даже за 
полетами российских вертоле-
тов, чьи экипажи работают в 
других странах, на разных мате-
риках по программам ООН. Ну 
и, конечно, отслеживают пере-
возки в российском воздушном 
пространстве. Как утверждает 
гендиректор базирующегося в 
регионе авиаперевозчика Анд-
рей Мартиросов, сейчас у трех 
из четырех крупнейших верто-
летных компаний планеты боль-
шие проблемы с бизнесом, и 
только четвертая — российская — 
получает прибыль. •

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

В этом году на чемпионате 
WorldSkills Hi-Tech миллион 
рублей от Фонда развития 
промышленности (ФРП) впер-
вые вручили не только кон-
курсанту, набравшему больше 
всех баллов за выполнение за-
даний, но и его наставнику. 
«Рабочий Оскар» получили со-
трудницы Уральского элект-
рохимического комбината — 
химик-лаборант Светлана Те-
генцева и инженер-химик 
Юлия Разина.

— Новым производствам 
остро нужны молодые кадры, 
овладевшие профессией на 
эталонном уровне. Однако та-
кие специалисты появляются 
во многом благодаря своим на-
ставникам. Мало кто может до-
биться профессиональных вы-
сот без опытного хранителя 
знаний и компетенций. Поэто-
му сегодня мы хотим начать 

новую славную традицию, — 
сказал на награждении первый 
заместитель директора ФРП 
Андрей Манойло.

Пожалуй, это пока един-
ственный случай в России, ког-
да деятельность наставника 
оценена не только грамотой и 
«добрым словом», но и солид-
ной денежной премией. Если в 
крупном бизнесе за опеку сту-
дентов и стажеров еще приня-
то доплачивать, то в малом и 
среднем даже самого понятия 
наставничества нет. Как пра-
вило, обучение происходит 
прямо в процессе работы. И уж 
тем более мало кто задумыва-
ется, что модели взаимодей-
ствия со студентом-практи-
кантом и стажером должны от-
личаться. 

Как решать вопрос в раз-
ных случаях, придумали в 
Уральской ассоциации пище-
вой промышленности. Проект 
«Наставник под ключ» — это, 
по сути, система готовых кей-
сов: бери, пользуйся, добав-
ляй свое.

— Когда мы провели анкети-
рование, выяснилось, что 
больше всего затруднений у 
потенциальных наставников 
вызывает работа с документа-
ми, а также незнание андраго-
гики (специфики освоения 
знаний и умений взрослыми) и 
психологии, — рассказывает 
замдиректора Екатеринбург-
ского экономико-технологи-
ческого колледжа Елена Байда-
ло. — Наш колледж взял на себя 
виртуальное методическое со-
провождение, работаем одно-
временно и со студентами, и с 

будущими наставниками ре-
бят во время практики. В ассо-
циацию входят 20 предприя-
тий с разными технологиче-
скими циклами, разного раз-
мера, запросы на наставниче-
ство у них тоже разные. Поэто-
му мы подготовили модульную 
учебную программу, рассчи-
танную минимум на 16 часов, 
максимум — на 72.

Особенность подготовки 
наставников: в программе 
мало теории и очень много 
тренингов, мастер-классов, 
интерактивных технологий, 
игр. Сначала это вызывает 
крайнее удивление (мы тут 
пришли лекцию послушать, а 
вы нам играть предлагаете), 
но постепенно курсанты 
включаются в процесс. Боль-
ше всего желающих переда-
вать профессиональный опыт 
среди людей от 25 до 45 лет, 
которые пытаются упрочить 
свои позиции в профессио-
нальной иерархии, и среди 
45—65-летних, уже имеющих 
серьезный авторитет. 

Оценивается работа настав-
ника по нескольким критери-
ям: не было ли брака и жалоб 
от клиентов на работу подо-
печного, не уволился ли ста-
жер на испытательном сроке, 
насколько он адаптирован к 
требованиям предприятия и 
стрессоустойчив ли, как обща-
ется с коллегами и выполняет 
свою часть командной работы. 
Если в сумме наставник наби-
рает от 75 до 100 баллов, его 
деятельность эффективна.

По словам Елены Байдало, 
за несколько лет для предпри-
ятий Уралпищепрома в кол-
ледже обучили 170 наставни-
ков. Благодаря программе 
срок адаптации новичков на 
рабочем месте сократился 
вдвое — с года до шести меся-
цев, текучка кадров уменьши-
лась на 75 процентов. 

— Ни разу мы не услышали, 
что подготовка наставников не 
нужна. Более того, она вышла 
за пределы ассоциации: в част-
ности, этот курс прошли 30 со-
трудников гипермаркета «Ги-
пербола». Кроме того, посту-
пили заявки от металлургиче-
ского предприятия «НЛМК-
Урал» и завода «Клаас» из 
Краснодарского края, где вы-
пускают комбайны и тракто-
ры, — говорит эксперт. 

В министерстве образова-
ния и науки Свердловской об-
ласти считают, что предприя-
тиям имеет смысл объединить 
усилия с региональным цент-
ром WorldSkills и готовить на-
ставников и экспертов парал-
лельно. 

— В 2019 году на Среднем 
Урале демонстрационный эк-
замен по стандартам World-
Skills внедрили в 35 процентах 
учебных заведений системы 
среднего профессионального 
образования. Доля выпускни-
ков, успешно прошедших та-
кую аттестацию, — пять про-
центов. Плановые показатели 
2024 года — охват не менее по-
ловины колледжей и технику-
мов, не менее четверти атте-
стованных. Нам нужны 
1109 линейных экспертов и 
123 главных, чтобы принимать 
экзамены. Лучше всего для это-
го подходят люди, имеющие 
опыт наставничества на пред-
приятиях, — отмечает директор 
департамента профобразова-
ния Альберт Шавалиев. •

Благодаря настав-
никам срок адап-
тации новичков 
на рабочем месте 
сократился вдвое 
— с года до шести 
месяцев, 
текучка кадров 
уменьшилась 
на 75 процентов

ОПЫТ Экспертов WorldSkills 
подготовят из числа наставников-
производственников

Экзамен без брака

ТРАНСПОРТ Северные территории не обойдутся
без развития вертолетного сообщения

Бюджет — 
и от винта!

МОШЕННИЧЕСТВО На Южном Урале выросло число преступлений 
в сфере грузоперевозок 

До пункта В не доехал

Современный наставник зачастую ненамного старше своего подопечного, 

но уже достиг мастерства и готов делиться опытом.

МЕЖДУ ТЕМ

Национальное агентство развития квалификаций (НАРК) 28 октября за-
вершило отбор лучших региональных практик «Наставник на производ-
стве». Всего поступило 150 заявок, но 50 из них отсеяли как непрофиль-
ные. Из оставшихся 50 принадлежат учебным заведениям, 50 — проек-
ты, реализуемые колледжами вместе с работодателями.
— Раздача слонов — не сверхзадача. Мы это делаем, во-первых, чтобы 
изу чить опыт, обобщить и разработать инструментарий, который позво-
лит предприятиям конструировать системы наставничества, во-вторых, 
чтобы тиражировать лучшие практики, — пояснила Ольга Клинк, руково-
дитель базового центра подготовки кадров НАРК.

Евгений Китаев, 
Челябинская область

В 
Челябинской области 
учас тились случаи мошен-
ничества в сфере грузопе-

ревозок. Как сообщили в ГУ 
МВД региона, аферисты стали 
более изобретательны в спосо-
бах обмана грузоотправителей 
и транспортных компаний. 

Челябинская транспортная 
компания попалась в расстав-
ленные мошенниками сети, 
когда выполняла обычную ра-
боту по доставке грузов. Согла-
сившись перевезти товар из се-
верного региона в Московскую 
область, она дистанционно за-
ключила договор и получила 
предоплату, а в назначенный 
день направила к складу заказ-
чика машину, которая после 
погрузки отправилась в даль-
ний рейс.

Странности начались, когда 
до Московской области остава-
лось рукой подать. Позвонил 
водитель фуры и сообщил, что 
работа им уже выполнена, хотя 
по расчетам он еще должен был 
находиться в пути. Руковод-
ство компании связалось с за-
казчиком, чтобы выяснить, все 
ли прошло гладко, нет ли пре-
тензий. Ответ удивил и встре-
вожил. Груз не доставлен, ма-
шину никто не видел.

Начали разбираться и выяс-
нилось, что, когда шофер еще 
наматывал километры, с ним 
связался неизвестный, пред-
ставился сотрудником фирмы-
отправителя и заявил, что пла-
ны поменялись, товар нужно 
выгрузить раньше, не доезжая 
до первоначально указанного 
места, и вопрос этот уже согла-
сован. Шофер не заподозрил 
подвоха, поскольку звонивший 
продемонстрировал хорошую 
осведомленность: знал детали, 
недоступные посторонним. По-

этому сделал, как велели: раз-
грузился там, где было указа-
но. Товар забрала подъехавшая 
машина — и растворилась в 
дали.

Пострадавшие поняли, что 
стали жертвами преступления, 
и обратились в правоохрани-
тельные органы. Было возбуж-
дено уголовное дело, расследу-
ют которое сотрудники отдела 
по борьбе с мошенничеством 
квалифицированной направ-
ленности управления уголов-
ного розыска ГУ МВД России 
по Челябинской области.

— Отрабатываются несколь-
ко версий, — рассказывает за-
меститель начальника отдела 
подполковник полиции Денис 
Ершов. — Выясняется возмож-
ная причастность к преступле-
нию сотрудников грузоотпра-
вителя и транспортной компа-
нии. К сожалению, случай не 
единичный. Более того, в по-
следнее время преступления 
подобной направленности за-
метно участились и совершают-
ся они по похожему сценарию: 
отправляясь из пункта А, фура с 
грузом не доезжает до пункта В, 
а разгружается в пункте С. Да-
лее следы товара теряются, оче-
видно, аферисты продают его 
по своим каналам.

Правоохранители преду-
преждают участников транс-

портных перевозок о возмож-
ных рисках, призывают быть 
бдительными. Транспортные 
аферы могут совершаться ор-
ганизованными группами с 
распределением ролей, где 
одни лица добывают информа-
цию о предмете хозяйственно-
го договора и исполнителях, 
другие участвуют в краже, тре-
тьи реализуют груз.

Особо предприимчивые 
граждане иногда действуют и в 
одиночку, проворачивая аферу 
буквально не выходя из дома — 
такие примеры тоже есть. Для 

начала неизвестный звонит в 
транспортную фирму от име-
ни грузоотправителя и просит 
сообщить ему номер телефона 
шофера, который отправляет-
ся в рейс, якобы для того, что-
бы уточнить нюансы доставки. 
Добившись своего, перезвани-
вает водителю-экспедитору 
уже от имени организации, 
принимающей груз, и преду-
преждает о новых обстоятель-
ствах, необходимости пере-
груза на маршруте следования. 
Одновременно «нанимает» по 
телефону частника, который 
специализируется на мелких 
перевозках в границах города 
или поселка, где должен оста-
новиться первый водитель. 
Происходит перегрузка с ма-
шины на машину. Мошенник 

благодарит водителя транс-
портной компании и «отпуска-
ет» домой, а частнику указы-
вает адрес, например ближай-
ший пункт приемки лома, где 
можно сдать находящиеся в ку-
зове металлоизделия. Предва-
рительно связывается с работ-
никами пункта, просит пере-
вести деньги за принятый ме-
талл на его карту, а наличными 
расплатиться с частным пере-
возчиком.

— Комбинации бывают са-
мые разные, — продолжает Де-
нис Ершов, — но есть общее 
правило: аферу совершают 
лица, которые хорошо ориен-
тируются в сфере грузоперево-
зок, не понаслышке знают, как 
действует этот механизм, и об-
щаются с водителями на одном 
языке, как принято в шофер-
ской среде, поэтому и не вызы-
вают подозрений.

В качестве профилактичес-
кой меры правоохранители со-
ветуют транспортникам ин-
структировать своих работни-
ков, чтобы они знали, как вес-
ти себя, если события начнут 
развиваться по похожему сце-
нарию. И самое главное — обо-
рудовать грузовые машины 
специальными маячками, так 
называемыми GPS-трекерами, 
которые позволяют с любого 
гаджета наблюдать, следует ли 
водитель по маршруту, обозна-
ченному в путевом листе, или 
едет с отклонениями от него, 
где и когда делает остановки. 
Это позволит вовремя среаги-
ровать в случае непредвиден-
ных обстоятельств. А заказчи-
кам транспортных услуг со-
трудники полиции рекоменду-
ют выбирать перевозчиков, 
чьи машины такими маячками 
уже оснащены. Устройства эти 
не настолько дороги, чтобы 
экономить на безопасности. 
Груз и репутация дороже. •

А К Ц Е Н Т

Обычно аферу совершают лица, 

которые хорошо ориентируются в сфере 

грузоперевозок и общаются 

с водителями на одном языке, поэтому 

и не вызывают подозрений

Наряду с тяжелыми вертолетами 

в тюменское небо все чаще подни-

маются юркие легкие — потребность 

в их услугах растет.
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СКАНДАЛ В Кургане может 
быть сорвана федеральная 
программа «Чистая вода»

Непитьевой 
источник 
средств

Валентина Пичурина, Курган

В Кургане из-за разногласий городских властей и ком-
мунальной организации под угрозой срыва оказалась 
модернизация сетей водоснабжения, которую плани-
ровалось провести за счет федеральных субсидий.

В нашей семье воду из крана не пьют — покупаем 
очищенную в магазине. Пятилитровая бутыль со скид-
кой как постоянным клиентам обходится в 36 рублей. 
На чай и суп пропускаем воду через фильтр, он стоит 
более 200 рублей. При этом каждый месяц мы платим 
за водоснабжение по тарифу 31,43 рубля за кубометр. 
То есть фактически мы переплачиваем за воду в два-
три раза, как и многие другие семьи. Поэтому, когда в 
январе в Кургане глава Минстроя РФ Владимир Яку-
шев объявил о старте в России федеральной програм-
мы «Чистая вода», жители обрадовались.

— Курган — один из городов с низким показателем 
качества воды, поступающей через централизован-
ную сис тему водоснабжения, — отметил тогда ми-
нистр. — Наша задача — ситуацию значительно улуч-
шить. Конечно, водозабор постройки 1930-х годов 
требует серьезной реконструкции. Очень важно, что-
бы Курганская область вовремя подготовила проект-
но-сметную документацию, представила ее в мини-
стерстве и получила положительную оценку для даль-
нейшего финансирования работ в рамках федераль-
ного проекта «Чистая вода».  

Глава региона Вадим Шумков подтверждает: ситуа-
ция аховая не только в Кургане, но и в ряде районов, 
особенно восточных. Есть населенные пункты, где вода 
вообще только привозная. Но решить проблему само-
стоятельно область не может, а раз Федерация подстав-
ляет плечо, нельзя упускать шанс.

В Кургане планировалось провести реконструкцию 
двух водозаборов, имеющих стопроцентный износ, с 
внедрением новых технологий очистки воды. На эти 
цели федеральный бюджет готов был выделить около 
двух миллиардов рублей. Стартовать намеревались 
уже в 2020 году, однако на днях выяснилось, что к раз-
работке проектно-
сметной докумен-
тации (ПСД) пока 
даже не приступа-
ли. Ее отсутствие 
может помешать го-
роду попасть в про-
грамму. Городская 
администрация ви-
нит в этом компа-
нию «Вод ный 
союз», отвечающую 
за эксплуатацию 
системы водоснаб-
жения и водоотве-
дения Кургана. По 
словам главы горо-
да Андрея Потапо-
ва, был разработан 
и согласован план 
модернизации объ-
ектов на 2019—2024 
годы, согласно ко-
торому именно ре-
сурсоснабжающая 
организация брала на себя обязательства разработать 
ПСД. Теперь же выяснилось, что у компании нет на это 
денег: выполнена только предпроектная работа, а на 
проектирование всех сетей нужно почти 846 миллио-
нов рублей. Коммунальщики рассчитывают  получить 
необходимую сумму за счет инвестпрограммы и повы-
шения тарифов.  

— Мы в корне с этим не согласны, потому что догова-
ривались о том, что «Водный союз» сделает проекты за 
собственные средства, — заявил Андрей Потапов. — По-
лучается, что под угрозу поставлена не только про-
грамма «Чистая вода», но и «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги». Потому что неправильно 
укладывать асфальт, если сети не отремонтированы: 
придется снова раскапывать.

Коммунальщики пояснили, что не могут разработать 
ПСД за свой счет, так как у компании всего два источника 
финансирования — бюджетные средства и платежи по-
требителей — и они предназначены на проведение ре-
монтных работ. Затраты на ПСД и модернизацию наибо-
лее проблемных участков сетей включены в инвестпро-
грамму. Пока она не утверждена региональным департа-
ментом госрегулирования цен и тарифов, говорит генди-
ректор «Водного союза» Владимир Овсянников, компа-
ния не может получить даже заем. Без повышения тарифа 
тоже не обойтись — его предлагается поднять на 40 про-
центов, что обеспечит дополнительные поступления в 
сумме около 300 миллионов рублей.

В тарифном департаменте подтвердили: инвестпро-
грамма действительно поступила, но не утверждена, 
поскольку в результате рост платы населения за водо-
снабжение составит 24,3 процента, а за водоотведе-
ние — 30,1. Это, в свою очередь, скажется на цене горя-
чего водоснабжения.

— Поскольку «Водный союз» поставляет воду не 
только жителям города Кургана, но и Юргамышского и 
Кетовского районов, для этих населенных пунктов та-
рифы тоже будут увеличены, — пояснила начальник от-
дела производственных и инвестиционных программ 
департамента Ирина Спицына.

По ее словам, по закону департамент обязан отказать 
в утверждении инвестпрограммы в случае превышения 
предельного уровня роста платы за коммунальные услу-
ги (для Курганской области на 2020 год он утвержден 
правительством РФ в размере 3,6 процента).

Получив отказ, «Водный союз» решил внести изме-
нения в действующую инвестпрограмму — этот доку-
мент сейчас проходит экспертизу, результат станет из-
вестен после 20 ноября. Но, даже если его одобрят, на 
разработку ПСД и ее экспертизу уйдет минимум 
6—7 месяцев. Так что «Чистая вода», судя по всему, в 
Курган придет еще не скоро. •

На проектирова-
ние нужно почти 
846 миллионов 
рублей. Комму-
нальщики рассчи-
тывают  получить 
необходимую 
сумму за счет 
инвестпрограммы 
и повышения 
тарифов
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Мария Лисина, 

Свердловская область

Л
ю б и т е л и  с ы р о в , 
мечтающие отпра-
виться в гастроно-
мический тур, те-
перь могут выбрать 
маршрут покороче: 
уральский рынок 
вполне успешно за-
воевывают местные 

ремесленники. Оказывается, в 
Свердловской области произ-
водят не только привычные с 
детства голландский и поше-
хонский, но и горгонзолу, чед-
дер, моцареллу.

— За ремесленным производ-
ством сыров будущее, — уверен 
доцент кафедры управления ка-
чеством УрГЭУ Алексей Бюлер. 
— Ведь сыры — это царство вку-
сов, их производство — импро-
визация и искусство. Большая 
индустрия не может обеспечить 
высокое качество. 

Подъем этого бизнеса на 
Урале начался в 2015 году по 
вполне очевидной причине: пос-
ле введения санкций европей-
ские продукты попали у нас под 
эмбарго. В России в то время 
сыр производили в основном в 
промышленных масштабах и 
как искусство этот процесс не 
рассматривали. Первопроход-
цам, попробовавшим в Европе 
настоящие сыры и не желавшим 
забывать их вкус, пришлось 
действовать вслепую. И это при 
том, что производство весьма 
недешевое, потому права на 
ошибку у предпринимателей 

нет. Именно в это время под Ека-
теринбургом открылось сразу 
несколько частных сыроварен, 
и, как утверждают некоторые 
гурманы, качество их продукта 
не уступает ныне запрещенным 
к ввозу аналогам.

— У нас, как и у многих кол-
лег, все начиналось с кастрюль-
ки на кухне. Муж попробовал 
варить чеддер для себя, впо-
следствии стали преподносить 
его в подарок друзьям. Первы-
ми заказчиками были коллеги, 
постепенно круг клиентов рас-
ширялся. В один момент реши-
ли: нужно браться за дело осно-
вательно, — рассказывает Поли-
на Воронова, сооснователь «Та-
ватуйской сыроварни».

На тот момент бизнес был 
действительно рискованным: 
ни информации о конкурентах, 
ни вообще представления о том, 
как организовать производство. 
Первоначально вложили около 
700 тысяч рублей, дальше — 
больше. Последнее вливание со-
ставило около трех миллионов, 
но бросать дело супруги не на-
мерены. 

В то же время стартовал с сы-
роваренным проектом Максим 
Соболев — за два года «кухонное» 
производство, выдававшее по 
100 килограммов продукции в 
месяц, превратилось в фабрич-
ное — со всем необходимым обо-
рудованием, камерами для со-
зревания сыра и хранилищами. 

Располагать свои мощности 
местные ремесленники пред-
почитают за городом. Напри-
мер, в Реже работает сыровар-
ня, которая в следующем году 
отметит первый юбилей. «Ре-
жано», как и другие представи-
тели профессионального цеха, 
сегодня может похвастать ми-
нимум 17 сортами сыра — от 
нежной рикотты до выдержан-
ного твердого честера.

К слову, все сыровары ак-
тивно общаются между собой, 
конкуренция на этом рынке 
пока довольно слабая, так что 
отношения у коллег вполне то-
варищеские. Некоторые сорта 
сыра делают многие, ну а фир-
менный, как и потребитель, у 
каждого свой: к одному идут за 
сырами с голубой плесенью, а 
другой славится своим чедде-
ром. Местные умельцы произ-
водят даже итальянский полу-
твердый качокавалло с целым 
лимоном, спрятанным внутри 
головки.

Сыроделы провели для меня 
небольшой ликбез. Два основ-
ных компонента любимого мно-
гими продукта — молоко и фер-
мент, который отвечает за про-
цесс «превращения». В зависи-
мости от сорта добавляются так-
же специи, овощи, бактерии, об-
разующие благородную пле-
сень... Ремесло сыродела сродни 
искусству: схитрить и сэконо-
мить здесь невозможно, ведь ис-
кушенный потребитель чувству-
ет малейшие оттенки вкуса. 

На килограмм сыра в зави-
с и м о с т и  от  с о р та  у хо д и т 

8—15 литров молока (коровье 
обходится производителям 
примерно в 30 рублей за литр). 
И едва ли не самая сложная за-
дача — найти поставщиков, у ко-
торых качество сырья неизмен-
но. Бренду «Соболев Сыр», на-
пример, удалось добиться это-
го всего пару лет назад: парт-
нерская ферма отобрала пол-
сотни коров, которые дают мо-
локо с правильным составом и 
вкусом. Технологи поясняют: 
сыропригодное молоко должно 
быть с высоким содержанием 
белка, казеиновой фракции и 
низким содержанием сомати-
ческих клеток (то есть живот-
ные здоровы).

— Пока единственные конку-
ренты уральских сыроделов на 
местном рынке — белорусские 
производители. Но недавно Ар-
мения вошла в Таможенный 
союз, а у них стадо швейцарских 
коров, так что конкурировать 
станет сложнее, — рассказывает 
Алексей Бюлер. — В России в 
основном закупают голштин-
ские породы, но их молоко со-
держит мало белка, животново-
ды больше нацелены на жир-
ность. А если белка меньше двух 
процентов, качество сыра сни-
жается.

Еще одна проблема, которую 
сыроделы пока не могут ре-
шить, — высокая цена продукта. 
Во-первых, ремесленники не 
могут закупать молоко больши-

ми партиями, а потому вынуж-
дены переплачивать за сырье. 
Во-вторых, технология произ-
водства такова, что некоторые 
сыры нужно выдерживать от по-
лугода до полутора лет, то есть к 
стоимости сырья и оборудова-
ния приплюсовать затраты на 
хранение. Влияет на процесс це-
нообразования и необходи-
мость иметь собственные тор-
говые точки: сотрудничество с 
торговыми сетями не складыва-
ется. И дело не только в высокой 
цене входа, но и в восприятии 
потребителей: когда рядом на 
прилавке лежат более дешевые 
продукты промышленного про-
изводства, мало кто готов ку-
пить крафтовый сыр по 2—3 ты-
сячи рублей за килограмм. Один 

из предпринимателей пытался 
продавать  свою продукцию в 
супермаркетах, однако в итоге 
большую часть дорогого товара, 
срок годности которого неболь-
шой, сети возвращали, а это се-
рьезные потери.

Еще одна серьезная пробле-
ма — кадровая. Бизнесмены рас-
сказали, что за время работы 
пришлось отсеять немало со-
трудников: у большинства нет 
необходимых знаний и опыта, а 
кто-то из технологов пытался 
упростить процесс для его 
ускорения, что недопустимо. 
Случалось и воровство, а у про-
давцов — нежелание качествен-
но представить товар. Помочь 
укомплектовать мини-произ-
водства кадрами, возможно, 

сможет уральская школа сыро-
варов, которую планируют от-
крыть в УрГЭУ. Вуз уже выде-
лил помещение и подготовил 
оборудование, однако точная 
дата запуска проекта пока не-
известна. Предполагается, что 
здесь смогут не только пройти 
обучение новички, но и повы-
сить квалификацию уже рабо-
тающие специалисты.

Сами предприниматели при-
знаются, что бизнес держится 
главным образом на их энтузи-
азме и любви к своему продук-
ту. Но радует, что уральским сы-
роделам уже удалось найти 
свою пусть небольшую, но пре-
данную целевую аудиторию. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Едва ли не самая сложная задача 

сыроделов — найти поставщиков, 

у которых качество сырья неизменно

ЖКХ В Тюмени многие дома не получили свидетельства готовности к отопительному 
сезону

Перезимуют без паспорта
Анатолий Меньшиков, 

Тюмень

Прокуратура Тюменской 
области проверяет полу-
чившую широкую оглас-

ку информацию о том, что в ре-
гиональном центре сотни домов 
накануне отопительного сезона 
оказались к нему не готовы. 
Кризиса удалось избежать — не 
без аврального напряга. Изряд-
но понервничать пришлось и 
чиновникам, и исполнителям 
работ. Депутаты муниципаль-
ной думы, руководители про-
фильных подразделений мест-
ной администрации, дирекция 
единой теплоснабжающей орга-
низации не раз обменялись мне-
ниями по поводу недавней тре-
вожной ситуации, и теперь над-
зорное ведомство хочет выяс-
нить, где истина и насколько се-
рьезна угроза аварий.

Кураторы жилкомхоза взвол-
новались во второй половине 
августа, когда стало очевидным: 
подготовка теплосетевого комп-
лекса к осенне-зимнему перио-
ду отстает от графика, из-за за-
тянувшегося ремонта многие 

многоквартирные дома отреза-
ны от магистральных теплопро-
водов, «раскопки» во дворах до-
мов безбожно затянулись. 
Урало-Сибирс кая теплоэнерге-
тическая компания (УСТЭК) 
среди причин отставания назва-
ла следующие: профнепригод-
ность некоторых подрядных ор-
ганизаций, не сумевших выпол-
нить взятые на себя обязатель-
ства вовремя и добросовестно, а 
помимо того, низкая, чуть ли не 
на грани себестоимости, цена 
контрактов, которая не устраи-
вала иные надежные профиль-
ные предприятия. Порой к тор-
можению приводила неполнота 
данных о расположении инже-
нерных коммуникаций, а то и 

отсутствие сведений. Так что не-
которые работы отложены «на 
потом».

Тем не менее, по словам ис-
полнительного  директора 
УСТЭК Марата Царгасова, объ-
ем работ в этом году был солид-
ным — потрачено около двух мил-
лиардов рублей, из них полови-
на — инвестиции компании, 
171 миллион рублей — бюджет-
ные деньги, прочие — из тариф-
ного источника. В следующем 
году компания планирует напра-
вить на перекладку теплотрасс 
на треть больше средств, чем в 
2019-м. И есть все основания в 
будущее смотреть с оптимиз-
мом, ведь два предыдущих сезо-
на количество инцидентов на се-

тях последовательно снижа-
лось — на 15 и 26 процентов соот-
ветственно. Называя бодрящие 
цифры, Марат Царгасов вместе с 
тем напоминает о накопивших-
ся в силу «недофинансирования 
прошлых лет» многих километ-
рах труб, дышащих на ладан. 
Впрочем, точно так же ссыла-
лись на хроническое недофинан-
сирование власти и тепловики в 
прошлом десятилетии.

Сейчас руководители адми-
нистрации Тюмени убеждены в 
том, что нет повода драматизи-
ровать ситуацию, срывов не до-
пущено, в целом в отопительный 
сезон город вошел благополуч-
но. При этом не отрицается факт 
отсутствия паспортов готовнос-
ти у множества домов. Тепло в 
них подали в основном без опо-
здания, но без документа они как 
бы потенциально «дефектные», 
небезопасные. По мнению кура-
торов отрасли, и с ними солидар-
ны депутаты гордумы, проблема 
кроется в необязательности 
управляющих компаний и нюан-
сах отчетности. 

Для получения паспорта, а 
он обязателен и служит неким 

гарантом контролируемого 
вхождения конкретного объек-
та в зиму, УК должна подать в 
единую теплоснабжающую 
компанию заявку о проверке 
выполнения коммунальщика-
ми подготовительных работ на 
внутридомовой сети. «Управ-
ляшки» же, получается, все 
чаще забывают об этом. Вторая 
сторона медали: в ветхих стро-
ениях не все требуемые феде-
ральным регламентом опера-
ции технически целесообразны 
и выполнимы. Замглавы города 
Павел Перевалов в качестве 
примера приводит промывку 
системы отопления. Председа-
тель гордумы Евгений Заболот-
ный, прежде на посту замгубер-
натора курировавший строи-
тельную отрасль и ЖКХ, пред-
лагает скорректировать мето-
дику — многоэтажки-старушки 
заносить в отдельную «ведо-
мость». Глава Тюмени Руслан 
Кухарук считает предложение 
разумным. Правда, непонятно, 
должна ли коррекция носить 
общефедеральный характер 
или стать муниципальным ис-
ключением из правил. •

А К Ц Е Н Т

В ветхих строениях не все требуемые 

регламентом операции технически 

целесообразны и выполнимы, например, 

промывка системы отопления

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Уральские сыроделы научились готовить 
качественный продукт

Плесень, как в Европе
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ПРОЕКТ Бизнес 
привлекут 
к обустройству 
общественных 
пространств 
в моногородах

ДЛЯ ПРОГУЛОК 
И ТОРГОВЛИ

Мария Лисина, 

Челябинская область

В моногородах Челябинской об-
ласти появятся места притяже-
ния для жителей, а также малого 
и среднего предприниматель-
ства. Проект благоустройства 
общественных пространств 
планирует осуществить Фонд 
развития моногородов.

Замысел авторов проекта — не 
просто обновить парки и скверы 
и создать новые, но и привлечь на 
них бизнес, который организует 
в местах отдыха разные виды до-
суга, откроет точки торговли и 
общепита. Предпринимателей 
завлекают выгодными условия-
ми: им предлагают беспроцент-
ные кредиты на сумму от 5 до 250 
миллионов рублей, а также 16 го-
товых франшиз. Среди партне-
ров — сетевые кафе, учреждения 
допобразования и другие фирмы.

Серьезные перемены, в част-
ности, ждут Верхний Уфалей. 
Здесь местом притяжения станет 
набережная водохранилища: на 
протяжении 2,5 километра пла-
нируется разместить прогулоч-
ные и велосипедные дорожки, 
пляжную зону и аллеи с «умны-
ми» скамейками. А еще сюда на-
деются привлечь более 20 субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства, которые, как 
ожидается, вложат в проект сум-
марно не менее 30 миллионов 
рублей собственных средств.

Новая набережная появится 
и в Миассе, где также обновят 
парк Автозаводцев, который по-
следние два десятка лет находит-
ся в запустении. Сразу несколь-
ко территорий изменится и в Ка-
рабаше: в моногороде, где про-
живает чуть более 10 тысяч жи-
телей, заново отстроят цент-
ральную городскую площадь, пе-
шеходную улицу Металлургов и 
сквер «Аллея ветеранов». Всего в 
проекте примут участие 16 му-
ниципальных образований.•

НАЛОГИ Ставка 
для владельцев
недвижимости 
в Екатеринбурге 
будет 
минимальной

ОДНА НА ВСЕХ

Татьяна Казанцева, 

Екатеринбург

Мэрия Екатеринбурга отозвала 
из гордумы проект повышения 
ставок налога на имущество 
физических лиц: большинство 
депутатов встретило инициати-
ву в штыки.

По замыслу администрации, 
планировалось ввести прогрес-
сивное налогообложение в за-
висимости от кадастровой сто-
имости жилья: чем дороже 
квартира, тем выше ставка. На-
пример, владелец квартиры 
стоимостью до трех миллионов 
рублей должен был бы запла-
тить 0,1 процента, от 3 до 
4 миллионов — 0,2, от 4 до 
6 миллионов — 0,25, а хоромы 
ценой от 6 до 300 миллионов 
руб лей облагались бы налогом 
в размере 0,3 процента. Похо-
жий порядок предлагался и в 
отношении частных домов и 
комнат, а вот ставка для гара-
жей и машино-мест планирова-
лась единой — 0,1 процента.

Однако народные избранни-
ки отнеслись к «прогрессивно-
му» предложению отрицатель-
но и при этом на редкость еди-
нодушно — возможно, прикинув 
сумму платежа, исходя из стои-
мости собственного жилья. 
Официальная версия: повыше-
ние налога снизит деловую ак-
тивность населения и его фи-
нансовую защищенность.

В результате мэрия предпоч-
ла отозвать непопулярное 
предложение. Ставка осталась 
единой и минимальной — 
0,1 процента от кадастровой 
стоимости. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Налоговые инспекции Екатерин-

бурга уже сейчас завалены жало-

бами на завышенные сборы с не-

движимости: нередко налог, на-

численный по инвентаризацион-

ной стоимости, значительно пре-

вышает сумму, рассчитанную по 

кадастровой. Сотрудники ФНС не 

успевают делать перерасчет. При 

этом вернуть деньги не так-то про-

сто: сначала нужно уплатить на-

численную сумму и только потом 

подавать заявление на возврат пе-

реплаты.

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 №38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, ока-
зывающий услуги по транспортировке газа, раскрыл информа-
цию, подлежащую раскрытию в соответствии с Постановлени-
ем Правительства РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС Рос-
сии от 18.01.19 №38/19, на официальном сайте Общества по 
адресу: www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Челябинский бульдозер 
поедет в Антарктиду
Машина производства «ЧТЗ-Уралтрак» отправится на ле-
дяной материк. Заказ Арктического и антарктического 
НИИ предусматривает поставку болотоходного бульдозе-
ра для обслуживания российской научной станции и 
взлетно-посадочной полосы на Земле Королевы Мод. 
Основной задачей машины будет уборка снега на ледовом 
аэродроме станции «Новолазаревская» и в жилом лагере. 
Болотоход доставят тралом в Санкт-Петербург, где его 
полностью подготовят к эксплуатации и погрузят на ко-
рабль «Академик Федоров», идущий в Антарктику.

На «Старателе» отмечают 
юбилей первого выстрела
Он прозвучал 80 лет назад на полигоне под Нижним Таги-
лом, созданным для проведения натурных испытаний ар-
тиллерийских боеприпасов. Сегодня ФКУ «Нижнетагиль-
ский институт испытания металлов» — это самый осна-
щенный полигон страны, располагающий боевым полем 
протяженностью 52 километра и шириной 1,5, позволяю-
щим испытывать как средства ближнего боя, так и даль-
нобойную артиллерию и реактивные системы залпового 
огня. На территории созданного на полигоне выставочно-
го комплекса в 1999—2015 годах прошло 25 международ-
ных выставок, в которых приняли участие 5,5 тысячи 
предприятий, представлено свыше 40 тысяч экспонатов. 
Выставки посетило более полумиллиона специалистов, в 
том числе из-за рубежа. На «Старателе» проведено также 
свыше 100 специализированных показов вооружения и 
военной техники для иностранных заказчиков.

Работники ТЭК бесплатно 
повысят квалификацию
Нижневартовский госуниверситет занял первое место 
среди 74 вузов России в конкурсе грантов «Новые воз-
можности для каждого», цель которого — формирование 
системы непрерывного профобразования. Кейс под на-
званием «ЭДУОЙЛТЕХСТАРТ ЮГРА!» включает про-
граммы переподготовки и повышения квалификации. В 
вузе будут обучать высококвалифицированных рабочих 
и технических специалистов, в первую очередь сотрудни-
ков нефтегазодобывающих и электроэнергетических 
предприятий региона: «Самотлорнефтегаз», «Сибур», 
«Славнефть-Мегионнефтегаз», «РН-Бурение» и других. 
Для работников курсы бесплатны: финансирование пой-
дет за счет субсидии Министерства науки и высшего об-
разования РФ и внебюджетных средств вуза.

Курганцы замещают 
импортные лекарства
Фармацевтическая компания «Велфарм» подписала дого-
вор займа с федеральным Фондом развития промышлен-
ности. С помощью льготного займа в размере 172 миллио-
нов рублей курганское предприятие планирует наладить 
из субстанции собственного производства выпуск препа-
рата для лечения язвы желудка и обострений хроническо-
го гастрита. Как сообщили на предприятии, действующее 
вещество этого препарата эффективнее и безопаснее им-
портных аналогов, доля которых на российском рынке со-
ставляет 86 процентов. Предполагается, что благодаря ре-
ализации проекта общей стоимостью 215 миллионов руб-
лей этот показатель к 2024 году снизится примерно до 
45 процентов. 

Анализировать рынок 
поможет робот
На Магнитогорском металлургическом комбинате соби-
рать данные о котировках на сырье будет робот. Его запус-
тили в рамках комплексного проекта информатизации. 
Ожидается, что нововведение упростит работу внутрен-
них аналитиков: программа собирает и систематизирует 
данные из различных источников, а затем составляет 
сводный отчет для каждой сырьевой группы, от огнеупор-
ных материалов до угля. Благодаря этому специалисты 
смогут сконцентрироваться на аналитике внутреннего и 
мирового рынков черной металлургии.

Уралхиммаш перейдет 
на четырехдневку
Режим сокращенной рабочей недели введут на предпри-
ятии с 13 января будущего года. Как сообщили в пресс-
службе завода, это превентивная мера с целью сниже-
ния непроизводственных затрат. По сокращенному гра-
фику будут работать сотрудники, входящие в катего-
рию «руководители, специалисты, служащие»: предста-
вители финансовой службы, дирекций персонала, 
материально-технического снабжения, продаж, а также 
часть работников вспомогательных служб. При этом 
производственные и инженерные подразделения про-
должат работать в пятидневном режиме. Оптимизация 
затрат позволит снизить цены на продукцию, повысить 
ее конкурентоспособность. На Уралхиммаше надеются 
на увеличение количества заказов и повышение загруз-
ки производства.

В вузе получили пищевые 
наноэмульсии 
Группа ученых Тюменского индустриального универси-
тета изобрела инновационную технологию обогащения 
продуктов питания нанобиоэмульсиями, полученными 
на основе водного настоя лекарственных растений север-
ных и южных регионов Западной Сибири, аминокислот-
но-фосфолипидно-минерального комплекса, бруснично-
го пектина. Согласно выводам исследователей, потребляя 
нанобиоэмульсии в составе различных продуктов пита-
ния, включая молочные, можно снизить риски развития 
сердечно-сосудистых заболеваний, повысить иммунитет, 
сопротивляемость организма болезням.

Производство благородных сыров — 

настоящее искусство.


